
旭川河口環境的改變 

編輯／邵才楀、黃俊富、楊惠婷、洪瑋旋、程悅婷 

  位於基隆市區的旭川河為西定河與南榮河下游河，早期為了增加基隆市土地面積，將旭川河頂部加蓋。由於河川使用不

當，而且污泥及垃圾經過了六十多年的堆積，導致現今出海口的海水不僅骯髒、還有惡臭味；甚至還堆積了一大堆垃圾，使

污染更加得嚴重；而「藏」在我們看不見的地下沼氣也使旭川河附近的居民及前來基隆遊玩的旅客帶來了極大的危機。 

昔日的明德河？旭川河？ 

         位於基隆市區的旭川河原名是明德河，為一條石硬港河下游的河道，而

且崁仔頂漁市就是建於河畔。日據時期時，西定河下游開始了改道工程，改

與南榮河的河道合流、改建成為運河，於 1912 年終於完工了。日本人參考

了北海道的「旭川」，將此運河取名為「旭川河」，並開始設置人工挖掘的

水道以及小型的碼頭。 

與河爭地，旭川河加蓋 

         第二次世界大戰後，基隆市區的面積開始擴張，但是由於基隆市區的

平地面積狹小，基隆市區已經沒有更多的平地可以供給人們開發了，於是

在 1959 年，基隆市政府填平河床興建了東和大樓、警察局第一分局廳舍。

由於旭川河於戰後日漸淤塞，失去了航運的功能，同時為了增加基隆市區

可用的地方，以利於基隆市區繁榮。從此，一場與河爭地的戲碼，上演了

三十餘年。而基隆市政府於西元 1975 年 10 月 23 日對旭川河開始進行非常

大規模的整治工程，將整個旭川河加蓋起來，於西元 1978 年 8 月 22 日完

工，並且於 1980 年興建了明德大樓和親民大樓還有至善大樓這三棟連通的

大樓，並將原本住在旭川河岸的住戶遷入。 

骯髒不堪的旭川河口 

        旭川河上的三棟大樓興建已經超過二十年了,不僅受到附近的市場和崁仔頂漁市場的垃

圾、排放的污水污染，還有被平常隨手可得的寶特瓶、鋁箔包、食物包裝紙、塑膠袋等垃

圾，以及三棟大樓的住戶的生活污水直接排放的影響，長年累月的排放污染物，也沒有去做

處理，導致海洋廣場旁的旭川河口充滿了惡臭味，以及海上漂浮了許多垃圾。  

危險的旭川河與基隆市區 

         但是事情可不是只有骯髒這麼簡單。由於旭川河口的汙染過於嚴重，這些所排出的垃

圾、糞便、家庭汙水堆積越來越多，甚至還會形成很危險的「沼氣」。沼氣可是一種「非

常」毒的氣體，當遇到火時還會爆炸。這些我們看不到的大量沼氣已經成為了一顆不定時炸

彈。到底有什麼辦法可以解決這個問題呢？ 

旭川河重見天日 

        目前政府已經利用日本的「礫間處理工法」淨化水質，第一期預計於 2020 年 11 月 2 日完工。兩次參選基隆市長的中國

國民黨籍候選人謝立功認為：「開蓋」是一個必要的工程，應該要先建好三棟大樓的居民居住的地方，再將那三棟大樓進行

拆遷，並把旭川河沿岸規畫成親水人文環境，重新成為基隆港區景觀的焦點。 

參考資料: 

1.公視:獨立特派員二三三集:看不見的河 20120330https://www.youtube.com/watch?v=daDNg9tmRSA 

2.旭川河-維基百科 20140808https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%97%AD%E5%B7%9D%E6%B2%B3 

3.整治旭川河碑記-基隆生物多樣性資料庫 http://kite.biodiv.tw/keelung_pic/169 

4.旭川河飄惡臭謝立功提開蓋重整- 政治- 中時 - 中時電子報

20180118https://www.chinatimes.com/realtimenews/20180118004813-260407?chdtv 

5.中央研究院人文社會科學研究中心地理資訊科學研究專題中心 基隆百年歷史地圖系統

http://gissrv4.sinica.edu.tw/gis/keelung.aspx 

 

 

早期的旭川河，尚未加蓋(網路圖片/鄭桑溪) 

 

在日治二萬五千分之一地形圖上的旭川河，能看到尚未

加蓋(為紅線部分)(資料來源／基隆百年歷史地圖系統) 

 

旭川河口的垃圾以及排放的泥沙 

(拍攝者／楊惠婷) 

 

旭川河碑文，放置於孝一路和忠二路交叉口(資料來源/ 網

路照片/修改自：整治旭川河碑記-基隆生物多樣性資料庫) 
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『鬼魅齊聚一堂的廢墟』/林開郡洋樓今昔變化 

編輯／沈劭安、周擇侑、林尚寬、盧柏翰、莊舒媞 

林家洋樓曾是海景第一豪宅，後來變成令人聞風喪膽的『全台四大鬼屋之一』不禁令人唏噓。變成鬼屋的原因有：房屋閒

置太久，產權問題複雜。洋樓是林開郡先生建造的，後來租給畫家倪蔣懷先生，接著又租給美軍當『美琪酒吧』。現在的外觀

焦黑，窗戶破裂，整體破爛，榕樹經過修剪變得較整潔，但還是無法掩蓋基隆人內心還是無法改變烙印在地人心中的『林家洋

樓』。 

人們不知道的過去  林家洋樓的過去 

礦業巨賈林開郡於昭和六年（1931）計畫在基隆建一棟洋樓，為了尋找基隆人能注意

到的地點，在風水師的建議之下，於今愛一路、忠一路口建造了一棟三層的洋樓，為顯氣

派，他不惜重金引進建材，並聘請唐山師傅進行設計、建築，更於屋頂建了 一座空中花

園。洋樓的位置絕佳，鄰近基隆港區、基隆火車站、郵局、公會堂（今文化中心），但林開

郡因暴富而未久居，昭和十一年（1936）將洋樓租給畫家倪蔣懷，二至三年後倪蔣懷遷出，

洋房便空了下來。直到美軍駐台，有人租下洋樓，開設「美琪酒吧」，做起美國水兵之生

意。據聞酒吧因火災而歇業，成了如今的廢墟。 

 "有關這棟人稱鬼屋的人"林開郡—倪蔣懷  

     林開郡是林家洋樓的創始人一開始在城隍廟廟埕編竹簍、畚箕,後來遭到一位貴人的幫助,五百公

尺以下的開採所得全歸林開群所有。源源不絕、取之不盡的煤礦，讓鹹魚翻身的林開郡，財力與日遽

增，並得以創辦海山礦業，成為礦業大亨,後來林開郡蓋了洋樓之後，並未久住，所以租給了畫家倪蔣

懷,倪蔣懷在近代美術史上，占有相當重要的地位，除了是台灣第一位西畫家，更在近代美術運動的推

廣上貢獻許多，也培育了不少畫壇英才,而且倪蔣懷的成就不只在美術界，早在民國十年，就已投入煤

礦包採的事業，一面作畫、一面經營煤礦事業的他，因礦山都在基隆周邊，大部分與煤礦相關的產業

和機構都設在基隆，故從台北遷居基隆，成為基隆少數有在作畫的的實業家。 

"現在大家唯一在意的一個問題"現在的林家洋樓—現在林家洋樓的問題(產權) 

  林家由於家族子嗣眾多,且產權並未仔細分清楚明白,雖然產權還在林家後代子孫手上，但林

家後代子孫卻一點動作都沒有。而有些後代子孫卻覺得為何不和基隆市政府合作,變成基隆的網

紅觀光景點,但後來因為後代子孫意見不合,這件和基隆市政府合作的事就不了了之。導致後來

洋樓的發展、使用、外觀修建都遭到阻攔,以至於林家洋樓從『基隆海景第一豪宅』變成有名的

廢墟,並且無人去關注、了解它,讓它變成臭名昭彰的「全台十大鬼屋之一」。現在若是要改變林

家洋樓，首先要做最重要的是—整理好林家後代子孫的產權問題，才能繼續改變林家洋樓的所

有問題。 
 

娜娜的傳說林家洋樓火災—為什麼林家洋樓會火災—火災後的林家洋樓 

林家洋樓在以前美國海軍登陸基隆時曾是個酒吧,其名為「美琪酒吧」,許多基隆人認為這棟"有名的

鬼屋"只是有鬼而已,卻不知道它以前有經歷過駭人聽聞的火災,事情是有一位名為娜娜的吧女因懷下美

國大兵的小孩後,大兵卻翻臉不認人,娜娜就心懷怨恨的潑汽油在大兵身上,再放火燒掉自己、大兵與其他

幾位顧客,自從火災發生後，該棟洋樓就不斷傳出靈異事件。有人傳聞，深夜時望向洋樓會看到鬼影和綠

影；或見到留著長髮的娜娜露出燒焦的臉龐，事後，據說屋主曾打算重整洋樓，不料在開工第一天就有

1 名工人暴斃，屋主只好找法師作法事來平息冤魂，一度以為平息後，便再進行第二次開工，但怪手卻

又莫名故障、操作員也死在操作椅上，從此再也未曾動過重整洋樓的念頭，任其荒廢至今,在窗戶邊和人

微笑打招呼,到了現在娜娜還覺得復仇的不夠,便繼續阻止我們做任何她不喜歡的事,但根據學者研究，林

開群洋樓之所以遲遲未拆除重建，純粹的只是因為林家的產權未分罷了。 

（昔日的林家洋樓 圖/網路） 

 
（倪蔣懷 圖/網路） 

 

現在的林家洋樓 

 

先前林家洋樓的位置 

來源/百年地圖（1935） 



繁榮的觀光與航運發展 

編輯／黃宇翔、張凱崴、張崴鈞、江昱璇、莊玟鉞 

船隻陸續進出，郵輪停靠在港邊，老鷹在空中翺翔，在日治時期開始築港工程，為了完成此工程，填海面積大,基隆港屬

於礁岩海岸，岸邊有許多大大小小的礁石，很有可能會毀損船隻，所以築港前利用火藥將礁石炸毀，炸毀後再利用水泥填

補，鱟公嶼、鱟母嶼即在第二期工程被剷除。如今往觀光以及航運發展，觀光郵輪為基隆的經濟帶來影響,讓基隆的經濟發展

更好,但基隆港的填海面積到底有多大,總面積是多少?於民國幾年啟用觀光的功能?航運方面如何發展? 

昔日風光的基隆港 

雞籠港在十七世紀即有外人足跡，西班牙人佔領臺灣時就曾對雞籠港進行調查，

並進行了部分建設。日治時代的建港工程，不但奠定了日後基隆港的發展基礎，也使

基隆港在 1970年代前穩坐灣第一大港寶座，現今以轉變了觀光港，1961年至 1974年

間，港務局改建內港設施，並開始在外港及東岸興築碼頭， 1974年至 1981年間開始

積極擴建外港，並先後興建兩座大型碼頭，基隆港為臺灣四座國際商港之一、以及北

臺灣首要的海運中樞，運輸方面以貨櫃為主、散貨第二，是亞太地區重要的貨櫃港

埠，基隆港的貨運的量在 1980年代到達高峰，到了 1984年，1984年基隆港成為世界

第七大貨櫃港，2018年的數據顯示，基隆港排名於世界第 113大港，2016年首次被

臺北港超越。 

觀光發展 

大家耳熟能詳的麗星郵輪，讓基隆港在 2017擁有「亞洲最佳郵輪母港」美譽，雖然還有很

多的郵輪，但麗星郵輪最廣為人知，而其他的郵輪有寶瓶星號、公主號、世界號等⋯⋯⋯經過短短

的五年，2018年的遊客人數增加到九十四萬人約為全球成長率 2.5倍，而 106年郵輪產業總產值

達 56億元，預估 116年可望超過 90億元，目前初估政府投資 71億元，引進民間投資 159億

元，預計 110年前陸續完成東岸港埠功能轉移作業。 

劉銘傳事蹟 

當時就任台灣巡撫的劉銘傳曾進行基隆港的建港規劃基隆港開始進行大規模的建設，於 1886

年基隆港正式開放為商港。也就是從 1899年～1944年中共五期的基隆建港工程（第五期工程因

二戰爆發而未全部完工）。 

填海面積 

填海面積約 315平方公分，現在從海洋廣場到廟口那邊其實都是填出來，所以基隆港的填海

面積其實很大，就連豪華大酒店「長榮桂冠」那也是填出來的，某些填海面積在戰爭時被炸掉 

 

碼頭數量 

貨櫃碼頭：15座雜貨碼頭：24座 

設置有通棧、露置堆貨場，可供汽車、遊艇、鋼鐵等貨物裝卸之用。

另設有水泥、卸煤、油品及其他散貨碼頭，配置水泥圓庫、自動卸煤

機、化油儲槽、自動卸水泥設施等。 

客運碼頭：2座 

東岸及西岸各有一座（東 2碼頭、西 2碼頭），各設有一棟客運大廈。

經常有國內外郵輪、客貨輪在這裡停靠。 

其他用途碼頭：16座 

分別供港務公司所有港勤船，及工程船、軍艦、海巡艦、緝私艦等特

種船隻靠泊。 

 
圖/維基百科 

 
圖/百年歷史地圖 

 

圖/維基百科 

基隆港合作港口 

 美國奧克蘭港- 1970年 6月 10日締結 

 英國南安普敦港-1985年 4月 16日締結 

 美國洛杉磯港- 1988年 7月 28日締結 

 美國北臨海港- 1990年 8月 15日締結 

 美國舊金山港- 1992年 9月 15日締結 



基隆、海運—新視界 

編輯／江愷倫、何承軒、林禹安、簡珮俽、魏歆儒

出現 

自從它的出現......  讓基隆港「突變」。 

由於陽明海運公司積極擴充船隊，並致力經營台

灣輸往東南亞及中東地區，對基隆港櫃量之成長

助益甚多。 

 

蛻變 

輪船招商局時期 

        早期的陽明海運稱作《輪船招商公局》於清 

同治 12年(1873年 1月 14日)設立在中國上海，為

中國第一家自辦自營的航運企業。而輪船招商公

局是中國以官督商辦模式創辦的航運企業，也是

中國最早以現代公司概念經營的企業之一，由李

鴻章等人在西元 1873年（清同治 11年）1月 17

日於上海成立。在西元 1949年（民國 38年）經

兩岸分治後分裂為招商局集團,為中華人民共和國

在香港的中央企業之一。與陽明海運集團，由兩

岸分治後跟隨中華民國政府遷往臺灣的「招商局

輪船」改組擴展而來。 

陽明海運時期     

  1949年，原位於中國的陽明海運遷至台灣，

後來招商局輪船並將絕大多數部門移至陽明海

運，最後在 1995年，招商局輪船併入陽明海運在

在台灣的招商局正式走入歷史。 

 

 

陽明 

       它之所以稱作「陽明」，是因為「陽」有

《日、太陽》之義，而「明」有《光明》的含

義。除此之外還有紀念哲學家—王陽明「知行合

一、即知即行」思想之寓意。 

 

 

 

誕生 

陽明海運就此誕生，它負責掌控基隆港貨櫃

的運行，確保貨櫃是否確實運送至東南亞等地

區，也保障貨櫃的「安全」隨時觀察哪裡的貨櫃

破損⋯⋯等還要注意貨櫃碼頭的配合、貨櫃的流通

 管制、船隊的調派、船期的掌握、全球資訊

網建置、貨源的掌握等，最後費盡心力終於把貨

櫃運送到目的地，大功告成。 

意外 

       陽明海運曾出現過貨櫃墜落，造成海洋污染的

問題。詳情如下：澳大利亞的貨主們在深夜經歷

了一場驚心動魄的「災難」——陽明海運旗下一艘

名為「YMEFFICIENCY」的貨櫃船因遭遇惡劣天氣，

在澳大利亞紐卡斯爾附近海域發生嚴重事故，83

個貨櫃當場落海，26個櫃擠壓變形損重延誤，貨

櫃全落海，造成海上有大型。貨櫃、垃圾漂流

壞，船期嚴重落後。

 

 

(陽明海運貨櫃船/網路) 

 

(陽明海運 昔/網路) 

 

 

(意外照片/網路) 

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E5%9C%8B
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%AE%98%E7%9D%A3%E5%95%86%E5%8A%9E%E4%BC%81%E4%B8%9A
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%88%AA%E9%81%8B
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BC%81%E6%A5%AD
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%AC%E5%8F%B8
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%9D%8E%E9%B4%BB%E7%AB%A0
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%9D%8E%E9%B4%BB%E7%AB%A0
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%8A%E6%B5%B7
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%A9%E5%B2%B8%E5%88%86%E6%B2%BB
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%8B%9B%E5%95%86%E5%B1%80%E9%9B%86%E5%9C%98
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E8%8F%AF%E4%BA%BA%E6%B0%91%E5%85%B1%E5%92%8C%E5%9C%8B
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E8%8F%AF%E4%BA%BA%E6%B0%91%E5%85%B1%E5%92%8C%E5%9C%8B
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%A6%99%E6%B8%AF
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E5%A4%AE%E4%BC%81%E4%B8%9A
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%99%BD%E6%98%8E%E6%B5%B7%E9%81%8B
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E8%8F%AF%E6%B0%91%E5%9C%8B%E6%94%BF%E5%BA%9C
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%87%BA%E7%81%A3


無人知曉-火車站的位置變遷 

編輯／何俊逸、翁嘉宏、廖子鋒、許晏菱、潘品熏 

清領時期的火車站 

台灣鐵路由清末台灣巡撫劉銘傳的統治下規劃和建造，從基隆通

至台北，人民的來往更加方便。不過，因為台灣以前的經費不足，所

以劉銘傳派人回大陸把鐵軌搬回台灣，數量不多，質料不佳，可以建

造的路程不遠，也常常發生意外。由於路線標準極不理想，數座大橋

又屢修屢壞，且劉銘傳所建的鐵路之軌道材質、設計施工，均不符使

用需求，於是在後來的日治時期，基隆火車站便重新改建。 

                                                                 清朝時的火車站(資料來源/隨意窩) 

日治時期的火車站 

日治時期首任總督-山山憲典，要求幾名技術員檢查從基隆通至

台北的鐵軌，發現許多鐵軌斷開、連接彎曲，保存得不好，山山憲典

甚至在試乘重建前的鐵路時，火車的輪子被鐵軌的斷開處給卡住，又

正好是在隧道中，讓山山憲典非常生氣，覺得台灣很窮，連鐵路都建

不好。便於 1899年，興建起南北鐵路，為了提前一年完工，多花了

約 3000萬的日幣，1904年，南部已經從高雄延伸到彰化，而北部從

新竹一直延伸到三岔河（今苗栗縣三義），在今日的中部地區成功彼

此連結(所有的鐵路)。不過因為一些隧道的興建，直到了 1908年才

正式投入營運，為台灣的運輸業翻開新的一頁，也讓台灣的人民在搭車  日治時期火車站(資料來源/Google) 

時更有安全感。 

 

光復後民國 67年的改建 

光復後，台鐵將車站開放的迴廊改成密閉式，建築材料則為紅磚和

一些較上等的建材，變得比較牢固也比較好看一些。不過隨著基隆港慢

慢的落沒，火車的班次遞減，四周不再是這麼繁榮了，讓基隆的政府和

市民們感到 so sad ，於是港務局和鐵路局便聯手復興火車站，將鐵路

改為電氣化，看得出來台灣的工業已大幅的提升了!!! 

 

                                                                 整修中的舊火車站(攝影者/潘品熏)                                                                            

近年的基隆火車站 

民國 54年 3起(分三期)進行改建修成,左側改為鋼筋水泥建築,12月

完工.二期興見現今使用中的站房,於民國 56年 1月 23日落成.面積達

1220平方公尺，政府還花費大筆資金改建鐵路，使其變成半地下化，而

且是座綠能的車站，是台灣第一座的綠能火車站，外型也與雞籠有關，

外觀看似是船，其實是個籠子，車站的出口都和港口、市中心連接著，

地理位置極佳，想必可以給一些外地的遊客留下好印象，饕客們也不要

感到難過，改建後，把原本的客運站移除後，空氣品質以及四周的髒亂

程度都降低了許多，引來不少店家在附近開店，歡迎大家常來基隆火車

站喔!!!                                                            現在的新火車站(攝影者/潘品熏) 

 

火車站從古至今已經改建了許多次，從清領巡撫劉銘傳到近年經過一番設計所見的基隆火車站，都

為基隆帶來方便、人潮、經濟、商業利益......等等，同時也是基隆具代表性的建築之一。它經歷二次

大戰、各種風波，雖然時常改建，卻還是屹立不搖。不知道何時政府又會心血來潮，重建火車站，把它

變得煥然一新呢! 

 

資料來源: https://tripmoment.com/Trip/176  http://gg.gg/g7z8z 

https://tripmoment.com/Trip/176


「天空競技場」 

編輯/陳叡騫、林芷安、姚怡如、陳幼文、廖彥慈 

從「天空競技場」變成如今獲得台灣建築獎

首獎的東岸， 如今東岸的前身原本是，十多年前

改建為被世人稱為「天空競技場」的東岸停車

場，兩年前被改建為現今的東岸廣場。 

為什麼要興建東岸停車場 

之前因為基隆廟口十分熱鬧，在假日時會吸

引許多外來的遊客前來觀光，也因為有很多觀光

客前來，停車就成為了非常嚴重的問題，所以到

了後面，市長為了解決停車的問題，而填海造陸

興建東岸停車場。 

 

填海造陸的後果 

東岸停車場蓋的地方是填海造陸出來的，到

了後面因為濕氣太重在今年累月下甚至長出一根

根類似鐘乳石的石灰柱，停車場變的陰暗潮濕，

後來也因為這裡的環境變成這樣，有很多打架、

吸毒的人到這裡，讓這裡變成了大家避而遠之的

場所，這也就是大家叫他「天空競技場」的原

因。 

 

 

 

 

 

 

天空競技場 

以前是為了來基隆逛街的遊客有停車位可以

停而建的天空競技場，但隨著其他地方也有越來

越多停車場，這個地方也逐漸被遺忘，後來因為

沒什麼人要去停車,而且因為是填海造陸出的，所

以濕氣太重導致開始發出惡臭味,就變成許多不良

份子和吸毒的人們的聚集地，後來林右昌上任了,

「天空競技場」，打架、吸毒事故頻傳的東岸廣

場，翻轉成為人來人往的商業與休憩空間。 

如今的東岸 

現在的東岸成了我們基隆最熱門的「美食大

樓」，所以天空競技場就此變成天空遊樂場 

原本是一片海，經過填海造陸成了一塊土地，然

後在上面蓋了停車場，但最後變成了壞人聚集的

地方，直到林右昌市長上任之後，積極地把東岸

停車場下巨資改建為如今，大家吃完飯後可以上

去走走或運動的好地方。 

 

文：姚怡如 

資料、圖片來源：網路 

 

改建到一半的東岸 

 

舊東岸 



基隆山海觀  
課程心得與上課剪影 

【邵才楀】對於整學期的課程，我覺得非常非常非常非

常的有趣，但是非常非常非常非常的燒腦，與同學一起

做某件事情很開心。 

【何承軒】這學期的課程讓我了解到基隆以前和現在的

差別，也在這學期的課程中體驗到許多不同的活動，在

這些活動中，還讓我了解基隆每一個地方的特色。 

【何俊逸】我在這次的課程裡，我學到了很多關於基隆

的歷史跟許多著名景點的位置，也學到了 ppt的規格與

版面和台灣百年地圖的使用方法，希望下次能學到更

多！ 

【周擇侑】雖然這個學期快結束了，不過山海觀課程卻

帶給了我對基隆很大的改觀，我原本以為基隆是一個很

無聊只有漁港的地方，不過藉由這學期山海觀課程所藉

由遊戲和製作報告讓我知道，原來基隆有這麼多的美

食、景點、古蹟......，雖然我不知道以後還有沒有山海

觀，不過我希望山海觀這門有趣的課程至少要一直留在

銘傳國中。 

【林尚寬】我覺得這個課程很有趣好玩！上課的時候可

以外出實地訪查，這是它和其他課程最大不同的地方！

這門課程還可以學習利用網路收集資訊的技巧。 

【林禹安】這個課程非常有趣是我第一次上這種課程，

也讓我學習到基隆在地歷史，雖然我不是在地基隆人，

但這基隆在地的歷史也深深吸引了我，也希望下學期也

有這麼有趣的課程>v< 

【翁嘉宏】有點累，很多的報告

要做。這是我第一次一起跟同學

做報告，但是組長都在耍廢，只

有我和小編還有記錄在做事情，

看來下次要選組長得要好好地慎

選，不能再盲目地只想和好朋友

一組了。 

【陳叡騫】我覺得這整學期的課程很有趣。在這個課程

中，我學習到如何和同學合作與做報告。我非常喜歡這

個課程。希望下學期還有山海觀。 

【黃俊富】我覺得這次期末報

告的課程很有趣好玩，但是當

然也遇到一些卡關的問題，我

是第一次上到山海關，國小的

時候沒有這個科目覺得很好

奇。然後這次期末報告的任務

很龐大，但我相信我們能夠完

成的！ 

【廖子鋒】我覺得身為組長的我有些不負責任，記得上

一次上課我因為生病所以不能來學校，所以少做了許多

我應該做的部分，搞的那位小編現在很不爽。這一次我

從離開學校到拍照再回來寫報導我都覺得還蠻有趣的，

這一次小編和主編 carry了我們很多部分的報導，希望以

後還有這種活動。:) 

【許晏菱】剛開始聽到"山海觀"

這堂課，我充滿疑惑，不過我現

在認為他又好玩，又有趣。老師

活潑的上課方式，也讓我很投入

課程。寫報導這件事我也是第一

次接觸，希望透過這門課，我已

經充分學到許多寫作技巧，以及

如何和同學合作。總而言之，在

這整學期的山海觀課，我覺得非

常開心！(期待下學期~!) 

【楊惠婷】這學期山海觀課的最終目標就是要做出一份

報紙，終於達成目標了！在這過程中，我們也碰到許多

問題，感謝老師一直協助我們，也由於是第一次寫報

紙，許多寫作技巧上都很不熟練，但還是大家都努力的

製作出一份報紙了。在山海觀課中，我更了解基隆，像

是地理位置改變啊、早期變化等等；也同時我的搜尋能

力和寫作也進步了不少。第一次有山海觀這種課，一整

學期下來，有很多體驗，很開心能參與於其中。 
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紫芯師：這是？我只有困惑？ 



 

 

【江昱璇】因為週四常放假，所以我們班做報告的時間

比別人少，時間少，自然趕，禮拜四大家都忙於排版，

我們這組有人悠閒的玩百年歷史地圖，我明明有請他幫

忙查資料，但他卻在玩... 

【林芷安】我知道我做事一定會拖累別人，這次山海關

報紙製做也一樣，我都幫不上什麼忙，連找的資料也沒

有多少用處，根本就是個累贅。 

【姚怡如】我覺得這次整學期的課程非常豐富，讓我學

習到了如何和同學一起分工合作，製作自己的報紙，出

門踏青時，大家也都非常活潑，也是大家第一次一起到

外面走走，所以我覺得這個學習的山海觀課非常好玩又

有趣呢！ 

【洪瑋旋】在這整學期裡的每一次山海關課程都很有

趣，不只是有趣，還讓我知道更多我原本不知道的事

物，每一次分組都是不同的人，而每個人擅長的事物都

截然不同，所以每次的任務，大家分別使用自己擅長的

事物分工合作，很快就能完成了，在這次的期末報告

裡，雖然有遇到一些困難，但我還是很認真地把一個報

告做好，不僅是為了自己，同時也是為了組員，這次的

期末報告令我印象深刻。 

【莊玟鉞】這次的課程，讓我學到許多，雖然過程中可

能有些辛苦，但大家還是勇敢面對，我們的課，雖然少

了幾節課，假日也約出來做了好幾次，但可以和大家一

起做這份報導真的很開心。 

【莊舒媞】這是我人生中第一次有奇特的山海觀課程，

這也是我第一次報導寫作，山海觀讓我學到了很多報導

寫作的技巧和與組員相處的方式，希望下一學期的山海

觀課程我可以學到更多的東西。 

【陳幼文】對於山海觀整學期的課程，讓我非常的開

心，讓我遇到超好的老師，和學習到跟同學一起做功課

原來可以那麼開心，雖然有些困難的地方，但老師也會

細心的教導我們，讓全班可以了解我們現在住的基隆原

來以前是長這樣子。 

【程悅婷】我覺得上山海觀的時候都會很放鬆，很輕

鬆。但在這次課程的內容中，我覺得期末報告是最有趣

的，因為這是一個小組一起做的報告，而且還會印出來

做成報紙，所以我覺得這學期的課程都很好玩。 

【廖彥慈】我覺得山海觀很好玩，也遇到一個很好的老

師，讓我每堂課都滿載而回，我學到了非常多關於整個

台灣的歷史，也讓我更加了解我的家鄉了呢！ 

【潘品熏】在這學期的課程中我們遇到許多挫折，遇到

許多挫折，開心、快樂、難過、悲傷、好奇、生氣、煩

惱等事情。我們第一次還不認識彼此，但是經過這些過

程中我們就開始慢慢地認識彼此，第二次、第三次和第

三次一樣分組作報告，1.報導的美觀和吸引力，2.認識基

隆以前和現在的差別，3.分組做百年地圖和做 ppt，第四

次在講要分組出去探查的地點和講出去拍照的路線及規

定，第五次就開始做各組的 ppt。但是在這過程中我遇到

了許多困難，例如有時候會搞不清楚現在要做什麼，也

有時會有聽沒有懂而跟不上進度，但我還是玩得很開

心，因為有朋友和老師的幫忙及鼓勵，希望下學期還可

以跟這學期的課程一樣，和最好的朋友及老師一起玩遊

戲，上有趣的課程和再度認識下學期的同學及老師😊 

【簡珮俽】從剛開學時還不懂什麼是山海觀，到現在能

帶領組員一起討論，一起合作，我覺得自己在山海觀的

這門課程似乎又學到，甚至是學會了更多，這學期很感

謝老師用幽默教會我們很多事謝謝您！ 

【魏歆儒】這一次的報告真的難倒我們嘞，因為我有很

有縮，有東西不會，組長知道我道實力不太好，所以我

就找好照片，謝謝會

組長組員他們都很努

力認真，我們遇到了

很多的困難但我們會

同心協力的完成。 

711山海觀記 ﹋﹋ ﹋﹋ 

同心共好在每個挑戰與收穫 

以終為始而完成了「711基隆山海觀報導」 

一起默契十足地認識基隆、感受基隆、喜歡基隆 


